



Facultad de Ciencias Sociales | Licenciatura en Trabajo Social, Ciencias Políticas y Sociología.

Curso Libre 2023

El acceso al Aborto desde una perspectiva de derechos

Equipo Docente: Mgter **María** Teresa Bosio, Mgter Alejandra Domínguez.

Docentes Invitadas: Ab. Mayca Balaguer, Lic. Ana Morillo, Medica. Betiana Olerao, Lic. Mariela Lario

El curso libre pretende aportar conocimientos, debates, reflexión y herramientas en relación a los derechos sexuales y (no reproductivos), en especial el aborto en la formación de grado de estudiantes de la Facultad de Ciencias Sociales y otras unidades académicas de la UNC. Luego de más de 15 años de trabajo sistemático de la Campaña por el Derecho Al Aborto Legal, Seguro y Gratuito, en diciembre del 2020 el Congreso de la Nación Argentina aprueba la ley 27610 que legaliza la Interrupción Legal del Embarazo hasta las 14 semanas. La conquista de este derecho sexual es un gran logro, ya que permite a las mujeres y personas gestantes decidir acerca de si continuar o no una gestación y que esa decisión este acompañada por el sistema de salud, con los cuidados y los insumos necesarios para que sea segura. Este curso pretende aportar a lo establecido en las resoluciones y en las demandas sostenidas y crecientes a lo largo de los últimos años de estudiante en esta materia, como forma de ampliar el acceso a los derechos de las personas. Entendemos al aborto como una problemática central de salud pública, derechos humanos y justicia, de la sociedad en su conjunto. Se necesita trabajar en una formación con perspectivas interdisciplinarias y amplias para aportar soluciones concretas como estudiantes y futuros profesionales.

Fundamentación

El seminario coloca su eje en torno al derecho y al acceso al Aborto Legal en Argentina, regulado por la ley 27.610 aprobada en diciembre del 2020. El efectivo acceso a este derecho nos desafía a analizar un contexto complejo, en el cual las prácticas, creencias, representaciones de los agentes de salud, como así también de la población en general están socializadas para naturalizar la maternidad como un mandato hegemónico, y no en un marco referido a los derechos sexuales y los derechos (no) reproductivos, y en especial en la Interrupción voluntaria del embarazo como decisión y no como imposición, un determinismo biológico para las mujeres y personas gestantes.

La Dirección Nacional de Salud Sexual y Procreación Responsable, y los respectivos programas asentados en las provincias, muestran un alcance limitado ante las prácticas de algunos profesionales que aún ponen resistencias morales antes el derecho a decidir y la autonomía de las personas sobre su sexualidad. Observamos en el sistema de salud, que este nuevo contexto normativo (la ley 27610) no se acompañan de manera efectiva en



la gestión, y si bien hay prácticas que se transforman, en muchas ocasiones quedan desarticuladas entre distintos niveles y efectores de salud. Podemos mencionar que en los profesionales y las personas que acuden a los centros de salud, aún portan y operan mitos, prejuicios y valoraciones, religiosas, morales y éticas que ponen en jaque el derecho a decidir de las personas. Por esto es fundamental una propuesta de formación para las/os futuras/os profesionales en Trabajo Social y en Ciencias Sociales que les permita ser agentes activos y formados en los derechos sexuales y (no) reproductivos.

El aborto en Argentina es una agenda que construyen los feminismos en el marco de los derechos humanos, salud, la autonomía y la justicia social para las personas gestantes. Por ello se hace necesario trabajar sobre sus fundamentos y las prácticas en torno a esta problemática, aportando argumentos y conocimientos en relación a los marcos normativos, protocolos de atención y políticas públicas que adquieren particularidades en la práctica de la interrupción voluntaria del embarazo. La historia en torno a la lucha por acceso al aborto, nos permite conocer acerca de los obstáculos y las posibilidades que los espacios colectivos feministas y de mujeres han desarrollado para visibilizar esta práctica que afecta de manera especial los cuerpos y las vidas de las mujeres. En el año 2005 se crea la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito en el marco de discusiones y estrategias tejidas en los Encuentros Nacionales de Mujeres y pasa a ser un colectivo fundamental en este debate sosteniendo del derecho al aborto, debate impulsado en años anteriores por organizaciones de la sociedad civil.

Los argumentos y conocimientos que pretendemos desarrollar en torno al aborto se encuadran en el marco de los derechos humanos, justicia social y salud pública. Sostenemos que la despenalización y legalización del aborto construye ciudadanía basada en el derecho a la decisión autónoma de todos lxs ciudadanxs, rescatando la integralidad del lema de la Campaña: *“Educación Sexual para Decidir, Anticonceptivos para No Abortar, Aborto Legal para No Morir”*.

La presente propuesta se enmarca en la necesidad de que lxs futurxs profesionales en ciencias sociales y lxs asistentes a este curso, adquieran herramientas teóricas, prácticas e instrumentales, desde un conocimiento inicial, pero abarcativo sobre la práctica del aborto para avanzar hacia la formación integral que requiere de profesionales formados en esta problemática. Esta propuesta integra en su desarrollo un enfoque sexo genérico feminista, interseccional e interdisciplinario, articulando una dimensión crítica en el análisis de las raíces estructurales del problema que lo vinculada al patriarcado, androcentrismo y capitalismo entre otros y a una dimensión política en la búsqueda y construcción de acciones transformadoras.

Objetivos Generales:

Analizar desde un enfoque de género e interseccional los derechos sexuales, (no) reproductivos y el aborto como parte de los Derechos Humanos.

Aportar conocimiento, reflexión y herramientas en torno a las políticas públicas, normas y prácticas para hacer efectivo el acceso a la Interrupción Voluntaria del Embarazo

Objetivos Específicos:

- Comprender las estrategias de los feminismos para la despenalización social del aborto en Argentina: la marea verde y la construcción de redes.
- Caracterizar las condiciones de acceso para el Aborto Legal en el sistema de salud



- en Argentina, analizar el contexto normativo del Aborto Legal en Argentina.
- Analizar la incidencia y las estrategias de los sectores conservadores, antiderechos para obstaculizar el acceso al aborto legal.
- Reflexionar sobre los valores médicos, religiosos, éticos y jurídicos que obstaculizan y/o facilitan el acceso al aborto legal.
- Capacitar para optimizar y mejorar el modelo de atención integral a la problemática del aborto.

Contenidos y Bibliografía

Unidad I: Aportes de los feminismos y los estudios de género al campo de las ciencias sociales y la intervención profesional. Conceptos y debates en torno a conceptos como patriarcado, interseccionalidad, género, Historia del feminismo en A. L y Argentina, sus agendas. El aborto como demanda y acción en el movimiento feminista. La Marea Verde y su impronta en el mundo. Estrategias feministas para el cambio cultural.

Unidad II Marcos legales y políticas públicas en relación a los Derechos Sexuales y reproductivos. Ley de Interrupción Legal del Embarazo. Fundamentalismos religiosos y estrategias para obturar el acceso a los derechos sexuales y reproductivos. La objeción de conciencia en la atención del aborto. Debates bioéticos en torno al concepto de la vida.

Unidad III. El equipo de salud en la interrupción legal del embarazo. Protocolo para la atención integral de las personas con derecho a la interrupción voluntaria y legal del embarazo. La confidencialidad y transparencia activa. Consejerías en Salud Sexual y Reproductiva. Abordajes en la Salud Comunitaria. Las interrupciones voluntarias y legales de embarazos como práctica integrada en los servicios del sistema de salud. Derecho al aborto y violencia sexual. Aplicación de la causal violación y salud en los servicios de salud.

Metodología de Trabajo:

El curso libre se propone como un espacio de formación y debate, por lo tanto, se incorporan actividades presenciales y virtuales para la enseñanza de los contenidos propuestos. En el aula virtual se proponen dos actividades de resolución, con insumos que permitan complementar el dictado presencial.

El estudiante aprueba el cursado con un trabajo final al que puede optar por:

1. Elaboración de una propuesta de intervención para desarrollar en el ámbito educativo, sanitario o comunitario, argumentado desde las lecturas propuestas en el programa.
2. Una análisis del proceso de aprobación de la ley y su implementación en el marco del sistema de salud.

Durante el tramo final de la cursada el equipo docente les ofrece instancias de tutoría para la orientación del trabajo. En cualquiera de las modalidades elegidas se valorarán los esfuerzos por sostener argumentos fundados teóricamente y desde una perspectiva crítica, original y propositiva. Los trabajos para evaluar el curso tendrán el formato de trabajo reflexivo/analítico o proyectos de intervención para desarrollar en instituciones sanitarias y educativas tomando como referencia las temáticas presentadas a lo largo de las distintas unidades, El trabajo reflexivo o analítico se realizará sobre casos y experiencias concretos. El trabajo se aprueba con una calificación mínima de 7 (siete) y máxima de 10 (diez), Se podrá realizar en forma grupal (hasta de tres integrantes).



Bibliografía:

Bellucci, Mabel (2014) Historia de una desobediencia. Aborto y feminismo, Capital Intelectual.

Bergallo Paola, Ramón Michel Agustina (2009). El aborto no punible en el derecho argentino. No 9. abril Disponible en:
www.despenalizacion.org.ar/pdf/Hojas_Informativas/09_Bergallo_Michel.pdf

Carbajal, Mariana (2009) El aborto en debate. Aportes para una discusión pendiente, Buenos Aires, Paidós.

Chaneton, July y Vacarezza, Nadia (2009) La intemperie y lo intempestivo. Experiencias del aborto voluntario en el relato de mujeres y varones, Buenos Aires. Marea.

CLACAI – (2011) Ipas Misoprostol y aborto con medicamentos en Latinoamérica y el Caribe. Disponible en <http://lac.unfpa.org/public/lang/es/pid/7247>

Candelaria Sgro , J.M. Vaggione, M. Vasallos Ed. Conicet y Católicas por el derecho a decidir. Ver en <http://catolicas.org.ar/recursos/coleccion/>

Deza Soledad (2015) Gobierno del cuerpo de las mujeres: protocolos de aborto y objeción de conciencia. Revista Perspectivas Bioéticas, año 20 nro 36/38 Flacso, disponible en <http://ojsbioetica.flacso.org.ar/index.php/pb/article/viewFile/120/119>

Esquivel Juan Cruz, Vaggione Juan Marco (2015), Permeabilidades activas: religión, política y sexualidad en la Argentina democrática, Colección Sociedad y Religión, Biblos, Buenos Aires.

Gherardi Natalia, Gebruers Cecilia, Teodori Claudia, Camarotta Karina. (2016) Derecho al aborto y violencia sexual en las relaciones intrafamiliares Una aproximación a la aplicación de la causal violación en los servicios de salud del área metropolitana de Buenos Aires <http://www.clacaidigital.info:8080/xmlui/handle/123456789/854>

Morán Faúndes JM, (2014) La valoración de la vida, la subjetivación de embrión y el debate sobre el aborto. Aportes desde una perspectiva crítica. Acta Bioethica 2014; 20 (2): 151-157

Protocolo para la atención integral de las personas con derecho a la interrupción legal del embarazo” es una versión revisada y actualizada de la “Guía Técnica para la Atención Integral de los Abortos No Punibles” elaborada por el Ministerio de Salud de la Nación en 2010. Para esta 2.ª edición se actualizó la información médica, bioética y legal

Sebastiani, Mario (2017) Aborto Legal y Seguro. Planeta Libros. Bs. As. Romero Mariana, Zamberlin Nina y Gianni Ma. Cecilia (2010). La calidad de atención posaborto: un desafío para la salud pública y los derechos humanos. En Revista Salud Colectiva, UNLa, Buenos Aires. 6(1): 21-35. Enero-Abril.



Teppaz Daniel (2016) Las interrupciones legales de embarazos como práctica integrada en los servicios del sistema de salud. REDAAS n 6

Zurbriggen, Ruth y Anzorena, Claudia (comps.) (2012) Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito, El aborto como derecho de las mujeres. Otra historia es posible, Buenos Aires, Herramienta, 2012.

Fuentes audiovisuales

Aborto con Misoprostol <https://vimeo.com/11685679>

Como hacer un Aborto de manera segura
<https://www.youtube.com/watch?v=WvA4CTRsCiA>

CQC Argentina (2012) Informe: Ley de Aborto
<https://www.youtube.com/watch?v=YHiTW9hQmkk>

Clandestinas Documental. <https://www.youtube.com/watch?v=3zy80Jmr0Kc>



Modalidad de dictado

El curso tiene un dictado presencial de 30 hs. reloj.
Su metodología serán exposiciones dialogadas por parte de los docentes y espacios de trabajo grupales. Al cierre se realizará un panel abierto a otros interesados en la temática que no se hayan inscripto para realizar el curso de actualización.

Evaluación

Cronograma

Cuatrimestre (Segundo)	Día y horario de cursado	Cantidad de Encuentros / Características
Segundo Cuatrimestre	Lunes de 18 a 20 horas	8 presenciales de 2hs y 4 espacios de tutorías virtuales y seguimiento de trabajos finales